

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, sábado 23 de Abril de 1904.

N.º 831

## SECCION POLITICA

### Brutos en libertad

¿A qué resulta que soy yo quien ha arañado el pecho de Maura con un puñal, ó por lo menos quien ha criado á Miguel, preparándolo y «entrenándolo» para que atentase contra la vida del jefe del Gobierno?..

Desde que «La Epoca», con esa atención que muestra por todo lo mio, copió el artículo en que hablaba yo de la posibilidad de un atentado contra Maura y dió á entender, de paso, con suavidad jesuítica, que el tal artículo podía haber influido en la decisión del homicida, llegan á mi poder de Madrid y Barcelona anónimos que rebotan en santa indignación monárquica y católica.

«Asesino... pillo... hereje... ¡¡¡republicano!!! (como quien dice nada). Tu eres el verdadero culpable. Tu has movido el brazo de Miguel Artal. Tu pluma es más responsable que el brazo de ese infeliz.»

Algunos más expansivos en vez de meter su indignación bajo sobre, me escriben en tarjeta postal, para que se enteren los empleados de correos de que en Valencia á orilla del mar, vive un criminalote que en la soledad de su retiro, entre cuartilla y cuartilla de novela, prepara arañazos á Maura, á pesar de cuyo delito aun no está en presidio.

Algunos hasta me exigen cuentas de la semejanza que existe entre Miguel y «Gabriel Luna», el libertario exseminarista de mi novela «La Catedral», viendo en esto una prueba plena y clarísima de complicidad.

¡Vamos, que el que no rie leyendo estas cosas!..

A mí, después de la manifestación reaccionaria de Barcelona, compuesta de sadristas y bolsistas, con sus mueras á la Libertad, nada me parece extraordinario. Esos brutos en libertad que me insultan por correo, son dignos ciudadanos de un país donde tales espectáculos se presenciaban.

¡Pero venga V. acá y oiga un momento, amigo Valdegras! V., que como director de «La Epoca» quiere agraciarme con el título de Mata-Mauras, sin duda por el interés que le inspiró. Parece mentira que un periodista de tan larga práctica se muestre tan ciego en este asunto.

¿Qué he dicho yo? Que Maura por sus arrogancias, por el afán de desafiarse con bravatas á los de abajo, era «carne de Angiolillo». Y si á los pocos días le hiere Artal en Barcelona, como pueden herirle en Madrid de aquí á muchos meses ó años, ¿qué tengo yo que ver en esto?

Yo no presumo de profeta, ni adivino á capricho. Cuando anuncio una cosa es porque la consideración de hechos anteriores relacionados con ella me hacen suponer que pueda ocurrir.

Maura, haciéndose responsable de lo de Artal, y al mismo tiempo tolerado bajo su mando un buen número de sangrientos sucesos en Infiesto, Valladolid, Sestao, etc., no creo que se conquiste muchas simpatías.

Toda la prensa de Madrid (excepto la ministerial), le echa continuamente en cara estos sucesos. Es que los citados periódicos también hacen propaganda con ésto en favor del asesinato?..

Todos sabemos que Cánovas pereció víctima de una venganza por lo de Montjuich. Es que Maura, que para mucha gente lleva la nota anti-pática de lo de Alcalá del Valle, vale más que Cánovas y merece mayores respetos de los terroristas?

Además, yo me entero un poco de lo que se dice fuera de España, y algo he leído de reuniones en Londres para hacer efectivas las responsabilidades por abusos de la autoridad en España. Periódicos monárquicos y hasta ministeriales de Madrid, publicaron telegramas sobre esto. No era, pues, un gran arde de adivinación, el presagiar que durante la estancia de Maura en Barcelona pudiera ocurrirle algo extraordinario.

Yo no me alegro de la muerte de nadie ni la deseo: enemigo teórico de la guerra, de la pena de muerte y de toda violencia, profeso el principio del respeto absoluto á la vida humana sin pararme en categorías y clases. Ante la naturaleza no hay Mauras, sólo hay hombres; y tanto vale para mí la vida de cualquiera de los asesinados en los motines ó de los atormentados en las cárceles, como la de un leguleyo vulgar elevado por su verbosidad de comico á los primeros puestos de la nación. Si tuviera que indignarme y llorar por cada uno que muere injustamente, transcurrirían muchos años y tal vez acabase mi existencia antes de que llegase el turno á D. Antonio Maura, suponiendo que hubiese perecido á manos de Artal.

¡Pero ¡á qué insistir!

Dije que Maura era «carne de Angiolillo» por sus arrogancias y provocaciones y sigo creyéndole sin que por ello tenga deseos ni deje de tenerlos de que los hechos confirmen mis palabras. Únicamente dejaría de creerlo si Maura variase de conducta.

En cuanto á esos pobres diablitos que se han indignado con mi frase, les tengo lástima por su cortadía de entendimiento.

El caso presente es el mismo que si al ver yo á un señor de cuello corto, cara congelada y respiración anhelante, dijese:

—Ese hombre morirá de una apoplejía.

Y al llegar poco después la apoplejía gritasen los imbéciles señalándole:

—Ese, ese es el autor de su muerte.

BLASCO IBÁÑEZ.

### Muertos que acusan

Ya reposa el cadáver de la que fué reina de las Españas, en el Monasterio del Escorial. Un entierro de tercera clase se ha hecho á la abuela del rey. Con escasa pompa y sobrada frialdad se ha recibido en la patria de Isabel II su cadáver. Y ha contrastado la frialdad de aquende el Pirineo con los honores, verdaderamente regios, que la República francesa, le ha rendido. La gravedad de la enferma se ocultó para evitar el viaje á París. Su muerte no fué bastante para interrumpir la excursión regia. ¡Qué bien dijo el poeta de las dolores: cuando pocos amigos tienen un muerto! Nada hay sin causa, ni la ingratitude y el olvido. Fundamento y motivo habrá para esas comentadas y censuradas frialdades. Analicemos.

El testamento, si es cual desde Múnic telegrafaron, mucho explica; pero no todo. Tal vez en los desdenes de nitratumba haya un agravio póstumo á la mujer, á la fama de la señora; acaso todo sea obra del miedo á las enseñanzas graves de la muerte. ¡Quién sabe!

El cadáver de doña Isabel paseado por media España ostentosamente, traído á Madrid, antes de meterlo en el pútridero de «El Escorial», era un libro abierto, que no conviene lea el pueblo.

Doña Isabel II era una reina destronada, y no es prudente que se recuerde la revolución del 68 y se compare aquel impulso de dignidad y patriotismo con posteriores cachazudas mansedumbres. Acusa el cadáver de Isabel II de necia á la generación que luchó por una niña y por un imbécil, el tío Carlos V. ¡Cuánto heroísmo malogrado! ¡Cuántas vidas neciamente sacrificadas! Si el pueblo es capaz de luchar por dos monarcas, hubiera luchado por sí mismo, por la verdadera libertad, por su verdadera soberanía; no por litigios de familia, ¡cuán otra sería hoy la suerte de España!

Acusa la reina muerta y al acusar quita coronas de laures y pone casaca-belescos gerros de locura sobre aquella generación, tan necia al defender la pretendida legitimidad de D. Carlos como al asociar la causa de la libertad á la de una niña infeliz, doblemente infeliz, por haber nacido hermosa y por haber nacido reina.

¡Y qué acusaciones más formidables las de ese cadáver contra la institución que en vida representará

—Institución monstruosa es esa que educa en la mentira y la adulación, entrega el poder á la debilidad de una niña, casi sin amor, y, después de facilitar la caída de la mujer, la acusa de lo que ella no pudo evitar.

En el gran artículo de Pérez Galdós hay la acusación más terrible que

puede hacerse del principio monárquico, esta acusación la hace la misma reina Isabel. Oigánla los que están cayendo en los mismos yerros de hace medio siglo:

«Yo tenía entonces diecinueve años... Este me aconsejaba una cosa, aquél otra, y luego venía un tercero que me decía: ni aquéllo ni esto debes hacer, sino lo demás allá... Pónganse ustedes en mi caso. Diecinueve años y metida en un laberinto, por el cual tenía que andar palpando las paredes, pues no había luz que me guiara... Si alguno me encendía una luz, venía otro y me la apagaba... Gustosa de tratar este tema, no se recató para decirnos cuán difíciles fueron para ella los comienzos de su reinado, expuesto á mil tropiezos por no tener á nadie que desinteresadamente le guiara y aconsejara.» «Los que podían hacerlo no sabían una palabra de arte de Gobierno constitucional; eran cortesanas que sólo entendían de etiqueta y como se trataba de política, no había quien les sacara del absolutismo. Les que eran ilustrados y sabían de constituciones y de todas estas cosas, no me elegían sino en los casos que pudieran serles favorables, dejándome á oscuras si se trataba de algo en que mi buen conocimiento pudiera favorecer al contrario. ¿Qué había de hacer yo tan jovencilla reina á los catorce años, sin ningún freno á mi voluntad, con todo el dinero á mano para mis antojos, y para darme el gusto de favorecer á los necesitados; no viendo á mi lado más que personas que se doblaban como cañas, ni oyendo más que voces de adulación que me aturdirían? ¿Que había de hacer yo?... Pónganse en mi caso...»

Es verdad. Es absurdo poner en ese caso á una mujer. Aquella fué destronada y deshonrada; pero el absurdo perdura en las más de las naciones.

¡Junto fué el destronamiento; necio fundamentarlo en las debilidades de la mujer; infame aducir el cargo por los mismos que de las debilidades se aprovecharon.

No estuvo en la falta de virtudes casadas el mal, sino en la falta de talento para regir un Estado.

No han sido las mujeres malas las peores reinas, casi puede afirmarse lo contrario.

Catalina de Médicis y aquella otra Catalina de Rusia, fueron buenos monarcas. Inglaterra prosperó con la disoluta Isabel y estuvo á punto de morir con la virtuosa, católica y feísima María, la mujer de Felipe II.

La misma María Luisa fué más fatal á Carlos IV que á la nación. ¿Qué elevó á Godoy? Con él y sin él, la revolución francesa nos habría sacudido y envuelto. Y Godoy no es tan despreciable ministro como aún crea el vulgo. Mucho más valía que muchos hombres públicos posteriores, que pasan todavía por estadistas.

Y, en fin, Isabel II dejó á la revolución intactas las Españas de que se titulaba reina.

En cambio aquella Mariana de Austria, madre y tutora de Carlos II,



con su fanatismo y su seca virtud, con esas cosas como un cilicio, puso á España en peligro de muerte, exponiéndola á que se la repartieran las poderosas naciones de Europa.

(De «El País»).

## Excluidos

Mientras el último Felipe de Austria se divertía, perdíamos Portugal y estallaba la formidable guerra separatista de Cataluña. Ahora, al propio tiempo que se organizan festejos para agasajar á D. Alfonso con fastuosidad de potentados, que es un insulto á la miseria general, nos sorprende el tratado anglo francés cerrándonos las puertas de Marruecos. No por ello se han suspendido los festejos, ni ha decaído la alegría, ni se han mermado los formidables y delirantes entusiasmos dinásticos. Se nos cierra la única puerta de expansión que para lo futuro nos quedaba y se nos recluye dentro del antiguo solar. ¿Qué importa mientras el rey sea aplaudido y vitoreado? ¿Qué importa mientras la monarquía pueda mantenerse, aunque sea trampeando, viviendo de apariencias, de interesadas adhesiones, de comprados entusiasmos?

Es probable que preocupados con eso de los arcos de triunfo, las luces de bengala, las músicas, los «Te Deums» y la organización de todo el «comparsario» encargado de ovacionar al rey, no se haya enterado todavía el gobierno de aquel tratado. Y también es muy probable que aunque se haya enterado no le haya concedido ninguna importancia, porque sabido es que nada la tiene para los gobiernos borbónicos, como no se refiera á los intereses dinásticos en primer término y á los de sus respectivas banderías después.

¿Qué evidencia el triste, tristísimo papel que hacemos en Europa, y el contenido en que se nos tiene. ¿Merece otra cosa? Hemos consentido las peores afrentas, hemos tolerado las más grandes infamias, hemos pasado todo cuanto se nos ha querido hacer pasar, y ni una protesta vigorosa ha salido de nuestros labios. ¿Creen de creer de nosotros y qué concepto han de formar?

En pleno sainete de entusiasmos borbónicos nos ha sorprendido el tratado anglo francés, y el sainete ha continuado como si las cuestiones de Marruecos no se relacionaran para nada con nuestros intereses, con nuestro porvenir, con nuestra seguridad.

La cuchillada á Maura nos ha hecho poner á todos el grito en el cielo y esa cuchillada que nos excluye de Marruecos no ha merecido ni la más leve protesta. ¿Hay salvación para España? Muchas veces lo dudamos. Dificilmente se salvan los pueblos que consienten lo que España ha consentido y está consintiendo.

(Mercantil Valenciano.)

## Complot anarquista

Dicen de Marsella que por sospe-

chas de que está complicado en complot contra la vida del rey de Italia y del presidente Loubet ha sido arrestado en aquella ciudad un anarquista italiano.

Según noticias de origen oficial, un paluquero italiano, de nombre Miguel Giovanni, asistió en un mitin habido en una casa de bebidas del barrio de la Capelle y que manifestó después á un amigo su intención de ir á Italia con objeto de asesinar al presidente Loubet.

La policía visitó el citado establecimiento de bebidas y practicando un detenido registro en el local encontraron un grabado representando la revista militar francesa del 14 de julio en Longchamps y que sobre la cabeza de M. Loubet estaba escrita la palabra «morte».

Ha sido también arrestado un obrero italiano llamado Carzioli, que fué quien escribió aquella palabra, el dueño de la casa de bebidas que se llama Pomimi y á otros anarquistas que asistieron al mitin.

También se ha arrestado en Roma á cierto anarquista, Fraciani, que declaró que Victor Manuel III podía muy bien tener pronto el mismo fin que su padre.

## Impresiones

### INEFICACIAS

El puñal es una cosa inútil. Corta una vida, si á uno viene, pero no prueba una razón. Aun tratándose de las grandes injusticias, la hoja de acero, empleada para combatir las, no hace más que aumentarlas. La muerte purifica hasta lo repugnante. Un déspota, al morir y ser olvidado, se eleva á la categoría de víctima.

Ahí está la equivocación de los sectarios. Se figuran sembrar el terror, y no siembran sino el amor. César es grande cuando está al pie de la estatua de Pompeyo, más que cuando conquista las Galias. Todos los odios contra un tirano, ¿no se convierten en piedad al subir airadamente? Se piensa en huir á un vampiro, y se crea una aureola de mártir. ¿Qué resultado más rápido, para el rencor!

Después de todo, eliminar un hombre, por odios que sea, significa bien poco en la balanza de la justicia social. No hay golpe de mano que no traiga aparejada una reacción. El instinto popular mismo compadece al reo y aborrece al verdugo ante el acto material de la ejecución.

Un golpe no es nunca una protesta no es más que un golpe. A los soberbios, á los orgullosos, á los crueles, los «mata» mejor un Juvenal ó un Aristófanes, que un asesino cualquiera. La risa de la pelis, por ejemplo, acaba con el hombre y con el nombre una bomba, un tiro, una cuchillada, pueden causar sangre pero no quitar fama. Antigüamente, un Nerón, un Estratón, un Nerón, el de la batalla de Filipos, se anticipaban á la vindicta, clavábase en todo caso, el puñal por sí mismo. Ni aun eso es elogiado, pero es preferible.

¿Qué el criminal busca la notoriedad? Puede ser. Mas, creerse así célebre, ¿no es ser necio?

Los que se mueren momentáneamente por un acto de agresión, olvidan que pueden por el mundo los idiotas. El golpe no imprime

movimiento al brazo más que para la buena acción; el buen seso, sólo guía la mano hacia lo piadoso. Un imbécil atenta, un equilibrado socorre, un instruido ilumina.

Acabo como empecé: el puñal es una cosa inútil. ¡Y tan inútil! Como que un sencillo ribete de algodón estorba el golpe, hace las veces de juez supremo.

SEBASTIAN GOMILA.

## NOTICIAS

### 35,000 años bajo tierra

#### UN ESQUELETO HUMANO

Por obra de la casualidad ha sido descubierto recientemente en los bancos del río Missouri, cerca de la ciudad de Lansing, el esqueleto de un hombre prehistórico quien, según los entendidos en la materia, vivió en el periodo glacial, esto es treinta y cinco mil años atrás.

Un examen cuidadoso del cráneo, que fué encontrado intacto, demuestra que aquel individuo no posea inteligencia comparable en ningún grado á la contemporánea.

Está fuera de toda duda, sin embargo, que ese esqueleto pertenece á un ser humano, notablemente inferior en inteligencia á los aztecas y demás indios americanos, únicos habitantes de los que se sabía haber existido primero en esa parte occidental del continente americano.

Aunque estos huesos fueron descubiertos hace algunos meses, sólo últimamente han sido científicamente examinados. Se encontraron en una excavación hecha en una colina no distante de Lansing, á pocas yardas del lecho del río.

Los más eminentes arqueólogos de Norte América han organizado una excursión de estudio á ese lugar.

Entre ellos se encuentran los directores de las más prestigiosas universidades, lo que demuestra la gran importancia que se está dando á ese importante descubrimiento.

Uno de los investigadores, el profesor Erasmus Halword, dice al respecto:

«En mi concepto no hay la menor duda acerca de la autoridad de ese descubrimiento.

Examinó el esqueleto minuciosamente é hice un estricto análisis de las adherencias que tenían los huesos.

Lo más probable es que esos restos daten de treinta y cinco mil años atrás.

Este periodo corresponde á la época aproximada de acumulación de «Loess», á lo largo del río Missouri. De ese hecho científico, cada cual podrá sacar las conclusiones correspondientes.

### Un monstruo marino

En reciente viaje de Manila á San Francisco de California, el capitán Peabody y el segundo H. P. Young, del vapor «Sheridan», que navegaba en dicho rumbo, aseguran haber visto, durante la noche, un horroroso monstruo marino que clasificaron como una serpiente.

Calculan dichos marinos que el animal medía unos 125 pies de largo y los ojos un pie de diámetro. El color de la piel era verde esmeralda y sobre el dorso, en una extensión de la quinta parte del cuerpo, se veían espeque de cerdas en sentido recto. Como prueba de

lo verídico de esta relación sentada en el diario de abordaje, muestran los testigos, en ambos lados de la proa del barco, señales que dejaron en la pintura las escamas de la serpiente en una saudida que dió al ser golpeada con el tajamar. Coincidiendo con esta noticia, leemos que los tripulantes del vapor «Craig Cowan», de la matrícula de Aberdeen, puerto situado en el mar de Escocia, lograron arponer una serpiente marina frente al Cabo de Paltry, la que se lanzó sobre el buque, sacando fuera de su elemento unos veinte metros de cuerpo, enroscándose en el palo mayor mientras el barco seguía precipitada marcha, siendo aquél tronchado y cayendo al mar juntamente con el monstruo. También en esta relación se asegura que las dimensiones de la serpiente marina son gigantescas y tiene en el cuerpo cerdas muy largas.

## MAHÓN

### Casino Unión Republicana

Se participa á los señores socios que la Compañía dramática de don José Vico, que actúa en el Teatro Principal, dará en el citado coliseo tres funciones por cuenta de este casino, teniendo lugar la primera el sábado próximo día 30.

Se abre un abono para las mismas, rigiendo los económicos precios de la temporada de operas anterior.

El abono se cerrará el jueves próximo día 28 á las nueve de la noche, verificándose acto continuo el sorteo de palcos y localidades.

La lista de abono hállase en poder del conserje del casino.

### Sección ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al 22 Abril

Presidió el Alcalde Don Juan Victory. Asistieron los concejales señores Pons Sitges, Ponsetí, Sintet Pons, Hernandez, Olives, Carreras, antes Anorós, Tuduri Vidal, Vinent Victory, Carreras Orfila, Pons Mascaró, Gil, Orfila, Tuduri Monjo, Derresdías, Vidal Palliser, Blanc y Terrés.

#### ACUERDOS

Se leyó y aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Pagar de imprevistos las siguientes cuentas:

Alquiler de Marzo del local que ocupa la fuerza de caballería, 100 pesetas.

Construcción de un buzón para la correspondencia de la aldea de San Clemente, 5 pesetas.

Quedar enterado de las siguientes cuentas:

De conservación del camino de Binixique, 120.20 pesetas.

De id. id. Ne Ferrande y Rodeas, 37 pesetas.

Exponer por 30 días á efectos de reclamación los padrones de arbitrios de 1904, sobre bicicletas, casas de bebida, fondas, cafés etc., etc. y que el plazo voluntario de cobranza empiece en 1.º Junio y termine en 31 Julio.

Nombrar por mayoría de votos á D. Antonio Bosch Ponsetí Depositario de Fondos Municipales.

Enterado con gusto de lo manifestado por el señor Alcalde por las frases de afecto y gratitud que para Mahón y Menorca le dirigió S. M. el Rey y de las 1.500 pesetas que D. Alfonso le entregó para socorrer á los desvalidos.



**A INFORME**

De la Comisión de Hacienda resolución del señor Gobernador civil de la provincia ordenando incluir en el Presupuesto adicional ó formar uno extraordinario la partida necesaria para satisfacer á D. José M.<sup>a</sup> Mercadal y otros mozos del reemplazo de 1872 las 9.666'67 ptas. con que el Ayuntamiento acordó auxiliar á los mozos de dicho año que se asociaron para redimirse del servicio militar.

Para la orden del día de la sesión ordinaria siguiente se señalaron los asuntos pendientes.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Sigue el trastorno en los correos marítimos que rara vez se hallan en itinerario: cuando no es por el viento, es por la escala de Ciudadela; y cuando no es por la escala es por la visita del Rey. Merced á esta visita nos dijo la compañía, que tenía permiso de la superioridad para aplazar la salida para Palma hasta el miércoles por la noche y que al regreso debía acompañar al yate real en su visita á las cuevas de Artá regresando hoy á este puerto.

Ahora resulta que no regresará hasta mañana, que hará operaciones de descarga y carga y que luego saldrá el mismo vapor para Barcelona con escalas.

Todos esos cambios y operaciones fuera de itinerario. ¿Las autoriza también la Dirección General de Correos?

Es más que probable que mañana, en vez de salir á las seis que es la hora de itinerario, salga con gran retraso á consecuencia del segundo aplazamiento en el regreso del vapor correo.

La compañía arrendataria hace lo que le dá la gana, la Administración se lo tolera y sufre el servicio público, al que no se guarda consideración alguna.

Esta noche tendrá lugar en el local que ocupa la escuela de niñas de la calle de San José, la cuarta conferencia de Extensión Universitaria, corriendo á cargo del profesor en Veterinaria don Miguel Gomila, el cual versará sobre el tema «La tuberculosis en los animales».

La Compañía dramática que con tanto aplauso viene trabajando en el teatro principal, bajo la dirección del primer actor don José Vico, pondrá esta noche en escena, la magnífica comedia en tres actos, «El sombrero de copa» y la pieza «La cáscara amarga».

Mañana por la noche tendrá lugar otra función representándose el sublime drama de don José Echegaray «El gran Galeoto.»

La solicitud que presentó al Rey el alcalde de Mahón en nombre de todos los alcaldes de la isla relativa al mejoramiento del servicio de correos, se hallaba colocada en una carpeta de pergamino en el cual nuestro amigo el señor Hernandez Sanz había dibujado y policromado una inscripción latina rodeada de flores de lis y de los escudos de armas de los municipios de Menorca, trabajo que era una verdadera obra de arte. La traducción de la inscripción latina es la siguiente:

«Los habitantes de Menorca (Baleares) á su amadísimo Rey Alfonso XIII.

A nuestros antepasados libró Alfonso III del pesado yugo de la servidumbre.

Coronad, señor, los grandes y precarísimos hechos de los reyes que llevaron vuestro nombre:

Prosperen todas nuestras cosas bajo vuestros auspicios.

Mahón 20 Abril del año 1804.»

En la noche de ayer falleció nuestro amigo D. Miguel Lluill víctima de larga y pertinaz dolencia.

El entierro que ha sido civil ha tenido lugar á las siete de esta tarde habiendo acudido numerosos amigos á rendir el último tributo al finado.

Enviamos á su esposa, padres y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

El vapor correo «Isla de Menorca» que era esperado hoy en nuestro puerto, no lo ha efectuado por tener que salir de Palma esta tarde á las seis y media.

Dicho vapor llegará en la madrugada de mañana y saldrá á la hora de itinerario para Barcelona con escalas en Ciudadela y Alcudia.

Tenemos suma satisfacción en hacer público que en el día de hoy el Sr. D. José E. Seguí y Oliver ha puesto en conocimiento del Sr. Vice-Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, que, habiéndose disuelto el Centro Agrícola Industrial de esta ciudad, que tenía su domicilio en la casa núm. 4 de la calle de Vassallo, los señores que formaban dicho Centro han acordado hacer entrega de todos los muebles y demás efectos pertenecientes al mismo, así como del saldo de siete pesetas 38 céntimos existente en caja, á la indicada asociación benéfica, para que se aplique su producto á las necesidades de la misma.

Además el Sr. Seguí y Oliver ha comunicado al Sr. Escudero que los señores D. Antonio Pons Guerau, don Juan J. Vidal y Mir, D. José M.<sup>a</sup> Mercadal y D. Juan Mir Saura, copropietarios del local que ocupaba el Centro Agrícola Industrial, han condonado á éste los últimos alquileres, importantes setenta y cinco pesetas, á fin de que el producto de los muebles y demás efectos cedidos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria ingrese íntegro en la caja de la misma.

Son de agradecer los sentimientos benéficos de los señores que formaban el disuelto Centro.

Mañana por la noche se celebrará en el casino «Unión Republicana» un lucido baile, siendo de esperar que á imitación de los celebrados en temporadas anteriores, se vea muy concurrido.

El martes próximo debe estrenarse en nuestro Teatro Principal el gran melodrama «Los dos Pilettes», en el que se presentarán varias decoraciones nuevas de gran éxito.

A pesar de los gastos que ocasiona poner en escena dicha obra, por ser de gran aparato y del grandioso éxito alcanzado en todos los teatros en donde se ha representado, la empresa no repara en ello, con tal de dar á conocerla á este público, no dudando que contribuirá asistiendo á las representaciones de la misma.

Mañana domingo el casino «El Consey» dará el segundo baile de la temporada de Pascua.

Entre el personal del Cuerpo de Infantería de Marina, gana terreno la idea de pedir la disolución de este Cuerpo.

En el sentido indicado, se trata de presentar á las Cortes una proposición de ley en la que se fijarán las condiciones en que obtendrán el retiro los que á ella se acojan.

Al personal que por llevar pocos años de servicio no pueda optar al retiro con disfrute de derechos pasivos, se le darían facilidades, en el caso de ser aprobada dicha proposición, para ingresar en otros Cuerpos de la Armada ó para pasar al Ejército.

**ABONOS PARA MACETAS**

Las plantas que se cultivan en macetas agotan pronto las materias necesarias á su crecimiento y vegetación, y, por consiguiente, es indispensable abonar la tierra, para lo cual un notable agrónomo francés recomienda la mezcla siguiente:

Nitrato de cal. . . . . 100 gramos

Ídem de potasa. . . . . 25 id.

Fosfato de potasa. . . . . 25 id.

Sulfato de magnesia. . . . . 25 id.

En un litro de agua se disuelven 5 gramos de esta mezcla, y con ella se riega la maceta destinada á la planta, no sembrando ésta hasta que la tierra esté bien seca.

Cuando la planta esté ya sembrada hay que evitar que la solución moje las hojas.

Si la tierra de la maceta pareciera completamente agotada, habrá que usar diez gramos por litro de agua en lugar de cinco.

Un riego por mes con la solución indicada, mantendrá siempre lozanas las plantas.

**TODOS TRABAJARAN EN 1954.**

El célebre economista Leroy Beaulieu, anunció, no há mucho tiempo, en una conferencia, que dentro de cincuenta años casi todo el mundo tendrá que trabajar para poder vivir.

Sus argumentos son estos:

El interés del dinero va bajando constantemente, y ahora mucho más de prisa que hace años. Antes de veinte años los ricos se darán por muy contentos con conseguir un interés de 2 por 100 á su capital.

Dentro de cincuenta años, según Leroy Beaulieu, los valores más seguros, tales como el papel del Estado y de las grandes compañías, no producirán más que 1 por 100 de interés, lo cual obligará á los ricos, exceptuando únicamente á los archimillonarios á trabajar para vivir, y entonces quedará abolida la holganza secular de las clases acomodadas.

**A LA ENCANTADORA**

**SRITA. MARÍA ALARCÓN**

**SONETO**

Eres bella María: tan hermosa  
Que hace tu hermosura sobrehumana  
Envidiosa á la dalia más lozana  
Y morir de celos á la rosa.  
Eres tú, cual la breve mariposa  
Que con bellos colores se engalana  
Y al mirar de tus labios color grana  
Su belleza sin par y portentosa  
Herido está el clavel por tus enojos  
Llorando ve el jazmín su desventura  
Y al sol quieren quitarle su hermosura  
Los destellos divinos de tus ojos  
Y mirando este mundo en su espesura  
Lo ideal lo transformas en abrojos.

J. Quiros (hijo).

**Pelota devuelta**

Dice «El Siglo Futuro»:

«El señor cura párroco de San Marcos, de Madrid, ha recibido en secreto de confesión la suma de 1.000 duros para que los restituya á su legítimo dueño.

Es uno de los frutos de la confesión y de la predicación de la divina palabra.

Esperamos que la prensa anticlerical nos presente algún fruto de los *meetigs* y periódicos impíos.»

Y le contesta «La Democracia»:

«Nada la prensa citada puede á ese caso oponer...»

¿Qué tiene que devolver

quien no robó nunca nada?»

Toma y vuelve por otra, Nosedal.

Aparte de que eso de las devoluciones suelen ser casi siempre figuradas, es decir, convenidas, cabe preguntar:

Si casi toda España es católica, los robos los efectúan los católicos. ¿Y qué significaría la devolución de esas pequeñas cantidades, aun en el caso de ser verdadera, comparada con los muchos y grandes robos que se efectúan?

¡Pobres clericales! Se hallan tan necesitados de algún prestigio moral, que se agarran ya á esas pequeñeces para ver si lo alcanzan.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 7'15.

San Petersburgo.—Un despacho oficial anuncia que considerables fuerzas japonesas hallanse concentradas en los alrededores de Yitjiou.

Madrid 23, 8'10.

San Petersburgo.—Ayer hubo un vivo fuego de fusilería al sur del río Romakhona; un destacamento de veintidos rusos tuvo tres soldados muertos y dos oficiales y quince soldados heridos.

Madrid 23, 9'15.

San Petersburgo.—El almirante Alexieff telegrafía que un torpedo estalló prematuramente debajo de una chalupa á vapor, mientras lo estaban colocando resultando de ello un teniente y veinte marineros muertos.

Madrid 23, 10'40.

La Gaceta publica una orden disponiendo que se provea por turno de oposición las cátedras de Geografía general de Europa, de España, y las de Historia de España y Universal en los institutos de Burgos y Palma.

**Teatro Principal**

**Empresa Llopis-Vico**

Compañía dramática dirigida por D. JOSÉ VICO

PARA ESTA NOCHE

**El Sombrero de copa**

**La cáscara amarga**

PARA MAÑANA

**El Gran Galeoto**

Imp. de Francisco Fábregas, á cargo de Miguel Elías.



# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

**MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900**  
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos,  
Dyspepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Ri-  
ñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarras de la V giga  
y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo trata-  
miento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la  
piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas  
las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanco, Pla de las Bea-  
tas, 4.—BARCELONA.



# REVOLUCIÓN CIENTÍFICA La verdadera y maravillosa Medalla ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo  
aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas  
porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre  
el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos.  
Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30—MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40.  
Se facilitan prospectos á quien los solicite.

# “La Estrella”

Sociedad Anónima de Seguros Generales

Dirección general en Cartagena

Oficinas en Barcelona.—Rambla Sta. Mónica, 10.  
Domicilio social: Madrid antes en Cartagena.

Seguros sobre la VIDA

Seguros sobre INCENDIOS

Seguros MARITIMOS

Capital Social Ptas. 1.000.000, Garantías depositadas Ptas. 12.000.000

AGENCIE: D. CRISTOBAL CARDONA GIMIER

# BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31. Diciembre 1901	» 14.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del ase-  
gurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quin-  
tas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y  
demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON

A todos los niños y niñas que se retraten en traje de primera Co-  
munion y encarguen las fotografías de primera clase (aunque solamente  
tomen una copia), la primera se les hará en colores, sobre ladrillos, sobre  
paleta, con aleyoría ó con marco «Fashionable» y sin aumento de precio.

## 1.ª COMUNIÓN

Miranda, 4 FEMENIAS Miranda, 4

Fotografía fundada en el año 1869

## ¡VERDADERO REGALO!

Los clichés se conservan durante un año  
(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

### Instituto general y técnico de Mahón ENSEÑANZA NO OFICIAL

Según lo prevenido en las disposicio-  
nes vigentes, los alumnos de enseña-  
za libre que hayan de aprobar sus es-  
tudios en la convocatoria del próximo  
Junio deberán solicitar matrícula, por  
medio de instancia dirigida al señor  
director del Instituto, durante la pri-  
mera quincena del mes de Mayo.

Los alumnos de enseñanza oficial  
que deseen renunciar su matrícula pa-  
ra trasladarla á la libre, podrán solici-  
tarlo hasta el día 30 del corriente.

Se anuncia para conocimiento de los  
interesados.—Mahón 22 de Abril de  
1904.—El Srío. accidental.— Gabriel  
Coll y Mancas, Pbro.

### Para vender

Lo está la casa con altos y bajos nú-  
meros 52 y 54 de la calle de San Fer-  
nando.

Informar en la calle de la Con-  
cepción, n.º 6; carpintería.

# LIQUIDACION de piezas de música para Piano

## GUITARRAS

NÁCARAS PINTADAS AL OLEO

REINA N.º 1.

# ALMACEN DE MUEBLES de

\*\*\*\*\* SINTAS \*\*\*\*\*

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas  
asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros  
comedor

TCDO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

# Para vender

Lo están los a marios, aparador y mesa de centro  
de la confitería «El Aguila de Oro».

Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Prin-  
cipe, n.º 9, Mahón.